

GUÍA METODOLÓGICA

PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES
EN LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA



HUEHUETENANGO, GUATEMALA, NOVIEMBRE 2014.

PRESENTACION

La Asociación de Organizaciones de los Cuchumatanes (ASOCUCH), es una organización de segundo nivel, integrada por 18 organizaciones de pequeños productores, entre ellas, 11 asociaciones y 7 cooperativas, y 82 grupos de mujeres empresarias, atendiendo a más de 8,000 familias de los 9 municipios de la zona norte de Huehuetenango. Su especialización ha avanzado como productores hacia la comercialización de hortalizas de calidad; otros en su capacidad de manejo de micro finanzas, sus capacidades empresariales diversificadas, o destacan por sus conocimientos adquiridos sobre manejo, conservación y desarrollo de la agrobiodiversidad, o aquellas organizaciones en la meseta por su gran aporte en el manejo de iniciativas forestales y de biodiversidad.

La diversidad cultural de las y los integrantes de las diferentes organizaciones agremiadas a ASOCUCH es una de sus características, atendiéndose las comunidades lingüísticas: Awakateka, Poptí, K'iché, Akateca, Q'anjob'al, Mam, Chuj y Castellano.

En el año 2013, con financiamiento del Fondo de Desarrollo de Noruega y FOKUS, se ha iniciado un proceso de fortalecimiento organizacional de ASOCUCH como organización de segundo nivel y sus organizaciones agremiadas, ejecutando el proyecto "MUJERES RURALES Y CAMBIO CLIMATICO", el cual tiene como objetivo principal impulsar la equidad e igualdad de género en ASOCUCH y su red de organizaciones con énfasis en aspectos de adaptación al cambio climático y las iniciativas de Seguridad Alimentaria y Nutricional; por lo que se han realizado diferentes herramientas para su operativización entre ellas: plan estratégico y política de género de ASOCUCH, planes estratégicos y políticas de equidad de género de las organizaciones agremiadas y 4 guías metodológicas para la inserción de la perspectiva de género en las organizaciones.

A continuación se presenta la guía metodológica denominada "Participación de las mujeres en la producción agrícola", la cual contiene una síntesis de las experiencias de mujeres que participan en actividades productivas, asociadas en las organizaciones locales de base agremiadas a ASOCUCH.

Esta Guía Metodológica pretende ser un instrumento de apoyo tanto para las organizaciones agremiadas a ASOCUCH, como aquellas organizaciones interesadas en promover y fortalecer la participación de las mujeres en actividades agrícolas y con ello mejorar las condiciones de vida.

Se considera que lo más importante es, que cada organización adapte las experiencias ofrecidas según sus propias condiciones y las modifique según sus objetivos institucionales, esperando que contribuya a la inclusión de mujeres en actividades productivas.

PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES EN LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA

Históricamente las mujeres guatemaltecas se han involucrado en las actividades agrícolas, básicamente en el cultivo de granos básicos como maíz y frijol. Actualmente las mujeres han ido desarrollando nuevas experiencias en el marco de las actividades agrícolas, involucrándose de forma individual y familiar, camino que no ha sido fácil, sin embargo les ha permitido alcanzar sus metas y continuar con sus sueños y esperanzas.

Las mujeres han sido víctimas de exclusión, discriminación, violencia intrafamiliar, mujeres no alfabetas, víctimas directas del enfrentamiento armado interno y poco acceso a la tenencia y certeza jurídica de la tierra, sin embargo estas causas estructurales no han sido limitantes para que las mujeres luchen por sus objetivos.

A continuación se presentan datos cuantitativos de mujeres participando en actividades de producción agrícola:

Cuadro No. 1 Mujeres participando en actividades productivas

Descripción	Mujeres Productoras	Área productiva
Producción de papa tradicional	56	100.608has.
Producción de semilla certificada de papa	43	22.794has.
Arveja	32	21.615has.
Haba tradicional	105	76.635has.
Haba de exportación	12	13.755has.
Café	150	294.46has.
Aguacate hass	22	8.646has.
Total	283	538.513has.

Fuente: Información proporcionada por organizaciones agremiadas a ASOCUCH

Es importante resaltar la diversificación de productos agrícolas en los que se involucran las mujeres.

Los principales obstáculos con los que se han enfrentado las mujeres en el desarrollo de las actividades productivas son: plagas y enfermedades en los cultivos, pérdida de cosecha debido al acceso y escasez de lluvia, vientos fuertes, granizo, asistencia técnica limitada, variación de precio de los productos, falta de mercados directos, entre otros.

Es importante resaltar que no todo ha sido negativo, los principales logros obtenidos como mujeres en actividades productivas son: conocimientos sobre técnicas de producción, inserción a la actividad productiva, comercialización de sus productos a nivel nacional e internacional, autonomía económica, mejoramiento de la calidad de vida de su familia consistente en: satisfacción de necesidades básicas como alimentación, pago de estudios de sus hijos, vestuario y la compra de terrenos para expandir su actividad productiva.

La participación de las mujeres en actividades agrícolas hace énfasis en la producción de: papa, zanahoria, arveja china, arveja dulce, ejote, tomate, chile pimiento, café, haba tradicional y de exportación, aguacate hass, entre otros.

Para alcanzar la inclusión de mujeres en actividades productivas, ellas en forma individual se interesan en visitar a las organizaciones y cooperativas de base agremiadas a ASOCUCH, con el propósito de conocer los paquetes de servicios que ofrecen a la población y en otros casos son las mismas asociaciones y cooperativas quienes promueven sus servicios, a través de: visitas domiciliarias, reuniones, spot radiales, trifoliales, logrando de esa manera el aumento de la membresía de mujeres en las organizaciones.

¿Cómo lo han logrado?

Paso 1: Ser asociada de la cooperativa y/o asociación

Para poder asociarse se debe presentar una solicitud a la junta directiva o consejo de administración en la que se manifiesta el interés de integrarse a la organización y en reunión aprueban o desaprueban la inclusión, basados en los estatutos y reglamentos internos de la misma.



Paso 2: documentos a presentar

Se debe presentar la siguiente documentación: mayores de edad deben presentar copia de su identificación personal y si son menores de edad fotocopia de su partida de nacimiento.



Paso 3: obligaciones de las asociadas

Una vez aprueban la inclusión como asociada en la cooperativa y/o asociación, debe hacer aportar una cuota de acuerdo a lo establecido internamente por cada organización, participar activamente en las asambleas ordinarias y extraordinarias, involucrarse activamente en procesos de capacitación y formación, así como en intercambios de experiencias, entre otros.



Paso 4: beneficios de las asociadas

• Asistencia técnica

La clave del éxito de las buenas prácticas agrícolas, ha sido la asistencia técnica y capacitación a las mujeres que participan en la producción, tales como: manejo de los cultivos, erradicación y control de plagas, elaboración de pesticidas, utilización de insecticidas, técnicas de mantenimiento de la producción entre otros.

• Capacitación sobre desarrollo humano:

Dentro del acompañamiento técnico, la persona es el centro principal que contribuye a darle un rostro diferente a las iniciativas desde lo local y es por ello que la capacitación y formación a las mujeres se hace un tema de primer orden basado en un perfil mínimo, abordando la siguiente temática: Derechos humanos, liderazgo, trabajo en equipo, autoestima, equidad de género, cambio climático, incidencia política y participación ciudadana, entre otros.

• Créditos:

Para que las mujeres puedan producir, las organizaciones les ofrecen el servicio de créditos, de acuerdo a requisitos establecidos por cada una de las organizaciones, créditos que son utilizados para la producción agrícola, compra de insumos, pago de jornales de trabajo, entre otros.

MUJERES PRODUCTORAS

UNA ALTERNATIVA PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL

HISTORIAS REALES

Caso No. 1

Ana María Cota Recinos, de 39 años de edad, madre de 5 hijos, maya-Poptí, integrante de la asociación agrícola y desarrollo integral BITENAM, ubicada en la aldea Santiago Petatán, del municipio de Concepción Huista, ubicado en la parte oeste del departamento de Huehuetenango, territorio cercano a la frontera con México, dista a 17 kms. de la cabecera municipal, a 84 kms. de la cabecera departamental de Huehuetenango y a 351 kms de la capital de Guatemala C.A



Ana María Cota, junto a gerente y compañeras de trabajo de la Asociación BITENAM

Ella inició a trabajar desde muy joven, vendiendo refacciones y variedad de frutas, proviene de una familia de escasos recursos económicos, no tuvo la oportunidad de estudiar, sin embargo su principal sueño era tener su propio terreno para cultivar café, después de 13 años de trabajo, pudo comprar 3.93 hectáreas de terreno, en las cuales produce café convencional y orgánico.

El éxito de Ana María al alcanzar uno de sus objetivos, generó conflictos con su esposo, quien empezó a prohibirle su participación en capacitaciones, fue víctima de violencia psicológica y económica, pero ella siguió participando en capacitaciones, donde aprendió que tenía derechos como mujer y que podía salir adelante y darle a sus hijos e hijas la educación que ella no tuvo de niña.

Retos y desafíos

a) Ana María al igual que muchas mujeres guatemaltecas, no sabía leer ni escribir, de niña no tuvo la oportunidad de asistir a la escuela,

debido al sistema cultural e ideológico que limita la educación formal en las mujeres, sin embargo a la edad de 35 años decidió inscribirse en el Comité Nacional de Alfabetización CONALFA, porque su organización de base, promovió una alianza con esta institución estatal, hoy día sabe leer y escribir.

b) La violencia intrafamiliar aun persiste, el esposo es alcohólico, vendió su casa y demás propiedades, abandonando a su familia, situación que no le preocupa a Ana María ya que cuenta con una producción de café y está convencida que tiene la capacidad de sacar adelante a su familia.

c) Por su perseverancia y trabajo constante, ha logrado que sus 5 hijos, estén alcanzando sus metas, dos se graduaron de maestros, dos aún están estudiando y una de sus hijas está casada.

Caso No. 2

Juanita Marta Rivas Mendoza, es una mujer que vive en el Cantón Santo Tomás de la Aldea el Carpintero, en el municipio de Chiantla, ubicado a 5 kilómetros del Departamento de Huehuetenango y a 272 de la capital de Guatemala C.A.

Es una mujer que tiene tres hijos comprendidos entre las edades de 15 a 22 años, cuenta que desde hace varios años se integró a la Cooperativa agropecuaria de servicios varios San Bartolo, responsabilidad limitada, organización agremiada a ASOCUCH.

Inició a sembrar arveja china de exportación, oportunidad que permitió mejorar las condiciones de vida de su familia, tomando en consideración que se había separado de su esposo y necesitaba trabajar para apoyar a sus hijos a alcanzar sus metas.



Siembra arveja china en una extensión de 0.786 hectáreas y por su dedicación ha logrado producir 50 quintales anuales, producción que es entregada a la Cooperativa para su comercialización.

Juanita expresa su satisfacción por los resultados obtenidos en la producción y comercialización de arveja china, puesto que le ha permitido adquirir recursos financieros para su familia y para las 8 personas que emplea.

Juanita forma parte del consejo comunitario de desarrollo COCODE de su comunidad y aporta todos sus conocimientos y su voluntad por compartir con las mujeres de su comunidad para que ellas salgan adelante, sin importar las dificultades de la vida.

Retos y desafíos

- a) La experiencia de Juanita expresa la motivación de una productora que representa a las mujeres jefas del hogar en su lucha por lograr sus metas y alcanzar el éxito con firmeza, constancia y dedicación.
- b) Mantener el estándar de producción de arveja china, que ha superado la producción de agricultoras y agricultores en la comunidad.

LECCIONES APRENDIDAS

La asesoría técnica y el acompañamiento sistemático de **ASOCUCH** y las organizaciones locales de base en temas productivos, han permitido el posicionamiento de las mujeres en actividades agrícolas, desarrollando lecciones aprendidas con énfasis en:

- Con dedicación y responsabilidad las mujeres productoras rompen paradigmas ante un sistema que invisibiliza sus potencialidades y capacidades, permitiéndoles su autonomía económica.
- Mujeres involucradas en actividades agrícolas responden a demandas de productos no tradicionales ante exigencias de mercados internacionales.
- Mujeres de organizaciones locales de base, hacen frente a efectos de cambio climático y seguridad alimentaria, a través de la diversificación de cultivos y sus buenas prácticas agrícolas.

Este material fue reproducido gracias al apoyo del Programa de Semillas de Supervivencia de USC CANADA en África y América Central



UTVIKLINGSFONDET
THE DEVELOPMENT FUND • EL FONDO DE DESARROLLO



Dirección: 9a avenida 7-82 zona 1,
Chiantla, Huehuetenango.
Teléfono (502) 77645332 y 77645333
e-mail: asocuch.chiantla@gmail.com
Página web: www.asocuch.com.gt
Asociación de Organizaciones
de los Cuchumatanes
ASOCUCH